

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 20 DE ABRIL DE 1813.

AUSTRIA.

Viena 5 de marzo.

El señor barón Antonio de Spielmann, estadista muy distinguido baxo el reinado de Josef II, á quien se encargó la defensa de los intereses del Austria al tiempo de las negociaciones de Sistow y de Reichenbach, ha fallecido el día 28 de febrero último. Siendo hijo de un zapatero humilde de los arrabales, pudo elevarse por su propio mérito á uno de los primeros empleos del estado; y tan lejos estuvo de afrentarse de su origen, que quando murió su padre hizo darle en los anuncios públicos el título de zapatero antiguo, no obstante de que habia ya muchos años que no exercia su oficio. Sea qual fuere el juicio que forme la posteridad de sus servicios como hombre de estado, jamas olvidará la historia de que con él solo pasó Josef II los últimos momentos de su vida.

CONFEDERACION DEL RIN.

Francfort 11 de marzo.

Ayer pasaron por aqui dos correos franceses que venian de Magdeburgo, y tomaron el camino de Paris.

GRAN BRETAÑA.

Londres 5 de marzo.

Las últimas cartas de la Guadalupe con fecha del 25 de diciembre dicen que aquellos mares estan plagados de corsarios americanos. No hai dia, añaden, en que no se nos dé la noticia de alguna nueva presa, cosa que va destruyendo de tal manera nuestro comercio, que si no se remedia eficazmente con una fuerza respetable que ahuyente los corsarios, se arruinará enteramente.

— Las gazetas de Nueva-York recibidas últimamente contienen una correspondencia interesante entre sir J. B. Warren y Mr. Monroe con motivo de los individuos detenidos en rehenes, que hacian parte de la tripulacion de la fragata la *Guerrilla*. Esta correspondencia se ha presentado al congreso por el presidente de los Estados-Unidos, y ha pasado á una comision para que dé su informe.

— Se ha recibido la desagradable noticia de la pérdida de la fragata la *Souhampton*, que baró en el golfo de la Florida en un arrecife cubierto enteramente. La tripulacion consiguió salvarse.

— El almirante sir Goodwin Keats ha sido nombrado comandante en jefe de las fuerzas navales de Terranova en lugar del almirante Duckworth.

— Las peticiones del consejo de la ciudad, opo-

niéndose á la extension del comercio de la India á ciertos puertos del Reino-Unido, se han presentado á la cámara alta por medio de un par de Inglaterra, y á la de los comunes por una diputacion de regidores y escribanos de la ciudad.

Carta al editor del Times.

Señor editor:

„Apruebo enteramente la intencion que habeis manifestado de dexar de tomar parte en la discusion desgraciada que existe entre el Príncipe Regente y la princesa, y me lisonjeo que conoceréis en la presente quán conformes son mis sentimientos con los vuestros en este importante asunto. Es necesario el silencio, y un silencio profundo; y voi á probar que la nacion inglesa tiene derecho para imponérsele á los dos partidos.

„Es aún mas sensible que admirable el que la princesa de Gales, ignorando sin duda los usos y las preocupaciones de la nacion inglesa, y escuchando á malos consejeros, haya publicado una carta apasionada y peligrosa; pero lo que me sorprende y me aflige hasta no mas es que hayan podido los ministros del Príncipe Regente aconsejarle el que recibiese una queja dada de este modo. ¡Gran Dios! ¿Es posible que estos graves y prudentes personajes no hayan parado la consideracion en los horribles males que deben resultar necesariamente de la exposicion pública de los errores domésticos y de las flaquezas de los príncipes? ¿Es este acaso el momento de burlarse de la opinion del público, única seguridad sólida que la dinastía reinante tiene para la posesion tranquila del trono? ¿Hemos olvidado ya la incurable llaga que recibió un Príncipe Real por las discusiones de 1809? O para hacer relacion de tiempos lejanos, ¿hai un solo hombre que ignore quán rápidamente se aumentaron los males de la revolucion de Francia por la exposicion que se hizo á la nacion de las flaquezas de la imprudente María Antonieta?

„Estoi bien persuadido que hai en todas las clases hombres inconsiderados y mal intencionados, que tienen un deseo vivo de murmurar, y lo hacen con tanto mas placer, quanto mas distinguidos son los personajes de quien murmuran. Cada nuevo acontecimiento se divulga y se propaga por todas partes con la rapidez de un torrente que cae de la cima de una montaña. He oido á los ciegos, y me he horrorizado al sonido de su voz, que gritaban por las calles: „Copia exácta de la carta de la princesa, impresa y publicada esta mañana: no se vende mas que á dos sueldos.“ De este modo los cocineros de la metrópoli han podido dar su parecer sobre esta composicion extraordinaria, asi como tam-

bien sobre los discursos insignificantes pronunciados en la última sesión. ¿Tendrán satisfacción los ministros del Príncipe en que se sometan sus operaciones á semejante tribunal?

„Se insinúa que el respeto por la opinion pública debe determinar al Príncipe á acceder á la nueva petición de la princesa; más yo no temo declarar que la opinion pública es la cosa que menos importa al uno y otro partido. La esperanza de ver satisfechos sus deseos, contenidos por tan largo tiempo, es el motivo real de los esfuerzos que se hacen para inclinar al Príncipe á que adopte una conducta tan insensata, y tan poco moderada como pernicioso.

„La nacion en general está muy interesada en precaver toda discusion que pudiera atacar de cualquier modo la sucesion del trono, y que menoscaba ciertamente el respeto y la veneracion que deben rodear al Soberano y á los miembros de su familia. No podemos disimular que si estos augustos personajes llegan á acusarse y defenderse públicamente, cada uno de los partidos se verá obligado á escuchar consejos violentos, y lo que es aun peor, cada uno intentará falsificar las pruebas, y un espíritu justo no encontrará dato alguno fijo en que fundar su parecer sobre la justicia de la acusacion y de la defensa.

„En el dia conocemos el mal en toda su extension: la esposa del Soberano que gobierna estos reinos vive separada de él á causa de un debate que no supone crimen alguno de la primera, ni demasiada aspereza del segundo. Se han presentado acusaciones contra ella; han sido examinadas por un tribunal ilustre é independiente, cuya decision lo fue tambien de nuevo por los amigos personales de la princesa quando volvieron á ocupar sus puestos; y estos últimos, que debian naturalmente ser los más favorables, han creido no poder hacer más que absolverla de ciertos capítulos de acusacion, que probados podrian haber presentado un carácter de criminalidad. Pero es bien evidente que aun en la vida privada muchas circunstancias de la conducta de una muger, que no pueden mirarse como criminales, pueden justificar muy bien su separacion de su marido, y estamos viendo á cada paso muchos ejemplos de ello. Nuestro excelente Rey, que en una materia como esta estaba muy lejos de ser extraño á los sentimientos domésticos, habia puesto las cosas en el pie en que han estado estos seis últimos años; y su decision estaba fundada tanto en una madura reflexion, como en la ternura por su familia, y en una prudente prevision por la paz de sus súbditos. Esta decision fue la de un hombre de bien, la de un buen padre y la de un Soberano ilustrado; y tanto la fidelidad como la prudencia prohiben el que se mude en la menor cosa el arreglo que habia hecho.

„Permitaseme el preguntar cuál puede ser el objeto de uno ú otro partido al turbar este arreglo. ¿Está dispuesto el Príncipe, en el caso que el resultado de la discusion sea favorable á su esposa, á volverse á unir con ella, y á vivir con aquella intimidad conyugal que ha distinguido tan honrosamente la larga union de su padre y de su madre? No tengo necesidad de hacer más que esta pregunta. Si no está dispuesto á tener tal conducta, y si, como podemos suponerlo, la princesa de Gales prueba que su conducta ha sido distinguida no so-

lo por la castidad, sino tambien por la reserva, la modestia y la dignidad respetable propias de su situacion y de su clase, pueden considerarse los consejeros de S. A. R. con cuánta fuerza se levantará entonces contra él la opinion popular, y cuánto se debilitará el afecto que se le profesa.

„Si el resultado de la discusion fuese diferente, si se juzgase culpable ó tan solo sospechosa la conducta de la princesa, ¿qué ventajas resultarían á la nacion? ¿No quedaría todo en el mismo estado, con sola la satisfaccion de haber denigrado el carácter de un personaje, que toda la nacion querría considerar como irreprehensible? ¿Se tiene intencion de discutirlo en el parlamento, y de hacer una nueva sumaria?

„S. A. R. conoce perfectamente lo que es el ver examinada su conducta en el parlamento; no vivimos ya en el siglo de Henrique VIII; y por el contrario, es verosímil que se tendría muy poca deferencia por los defectos de un miembro de la familia real, y que la resistencia á sus deseos llegaría aun más allá de todo término. Desde el momento en que comenzase la discusion en este tribunal no habría ya más freno á la calumnia, y las quejas serían sin límites; no será posible el ocultar ni aun los errores más leves que hubiese cometido cualquier miembro de la familia real en ninguna época, ni ninguna flaqueza, aunque fuese poco importante: todo se pondrá en obra. Se dirigirán por todas partes invectivas contra estos personajes que tenemos interes en que se miren como sagrados, y en que no se comprometan en una escena de burla y de menosprecio.

„Los príncipes no están exentos de las flaquezas humanas, y á veces pueden hallarse en una disposicion que dexe remontar sus pasiones, aun con el peligro de padecer mayores males que los que acabo de describir; más por dicha tienen consejeros, hombres graves, experimentados, desinteresados y sin pasiones. La nacion tiene derecho á esperar de ellos que sirvan de mediadores, y es muy natural el suponer que unos hombres que se alarmaron tan justamente con los progresos de las opiniones revolucionarias de la infima clase del pueblo, no se prestarán á alimentar estas opiniones con las flaquezas y vicios, con las riñas y enemistades que existen entre las personas de la primera clase de la sociedad. Atacado una vez el respeto y la veneracion, „divinidades que protegen al Soberano,“ y quando se le ha mostrado comprometido con su esposa en una intriga vergonzosa y ridícula, dexan de existir el carácter de la lealtad y los sentimientos en que debe reposar el trono, si quiere ponerse en estado de resistir al más débil choque. Las leyes y el poder de la elocuencia no pueden reanimar sentimientos, que extinguidos una vez, lo quedaron para siempre.

„Hay aun otro motivo por el qual la nacion tiene derecho de insistir en que se termine prudentemente esta disputa, como lo deseó nuestro paternal Monarca. Nos hallamos en las circunstancias más críticas, y vamos á ser testigos de grandes acontecimientos, que decidirán de la suerte de Inglaterra y de la Europa. La Inglaterra no debe sufrir que sus ministros pierdan ninguno de estos momentos demasiado preciosos al estado para consagrarlos á asuntos de menor importancia, y verdaderamente un tercer examen de una cuestion examinada

dos veces, y la esperanza vana de satisfacer dos personas igualmente descontentas, seria un asunto de bien poca importancia en comparacion del empeño grande, glorioso y dominante de dar á Europa su independencia nacional, y de asegurar de este modo á nuestra posteridad los inapreciables beneficios de nuestra libre constitucion."

SUIZA.

Zurich 3 de marzo.

Anteayer llegaron á esta ciudad de la de Berna los Excmos. Sres. de Talleyrand, ministro de Francia, y de Olry, ministro de Baviera, los cuales han tenido algunas conferencias con el Excmo. Sr. Landmann de la Suiza. Ayer comieron en casa de S. E., asistieron despues al sarao del Casino, honrándolo con su presencia, y esta mañana han vuelto á salir para Berna.

El sábado se concluyeron las conferencias relativas á los correos y postas que se han tenido en esta ciudad, y se ha formado un convenio, por el qual se allanarán todas las dificultades suscitadas entre las administraciones de los cantones de Berna y de Vaud. Varios diputados, que habian venido aqui con este objeto, se han vuelto á sus respectivos domicilios el dia 28 de febrero.

Segun las noticias últimas que hemos tenido, los regimientos suizos estan en Custrin; y se cree que se aproximarán á sus depósitos para recibir los refuerzos que les estan destinados.

ESPAÑA.

Valladolid 5 de abril.

BENEFICENCIA.

Instalada la junta de beneficencia en virtud del oficio del excelentísimo señor prefecto central, inserto en la gazeta del sábado 3 del corriente, y enterada esta de sus deberes y atribuciones, se dedicó desde luego á conocer la naturaleza, número y estado de los establecimientos pios en toda la provincia, y convencida de que obrando colectivamente, no llegaria á comprehender sino despues de mucho tiempo todos estos objetos por la necesaria lentitud de las corporaciones, principalmente en un asunto que abraza tantos y tan complicados por menores; y previendo igualmente que la execucion de las determinaciones que tomase sobre cada uno de ellos seria aun mas lenta si no se designaban individuos particulares para activarla, acordó que reservando á la deliberacion de toda la junta reunida todo quanto exige prudencia y madurez, se cometiese á alguno de sus vocales ú otras personas de conocido zelo y actividad lo que una vez resuelto se hubiese de llevar á efecto.

Hecha pues una triple clasificacion de todos los pios establecimientos, á saber, *hospitales* en que deben ser acogidos y auxiliados con quanto necesitan los pobres enfermos; *casas de misericordia* destinadas á la recepcion, lactancia, destete de los infantes abandonados, crianza y educacion de los adultos, cuidado y esmero de los ancianos y desvalidos, y *establecimientos particulares* erigidos con objetos piadosos, conformes á la voluntad privada de los fundadores, se cometieron los primeros al cuidado, zelo y actividad de D. Santiago Lina-

439
res, canónigo de esta santa iglesia, y rector de la universidad literaria: los segundos al de D. Gregorio Alonso de Prado, prior de la misma santa iglesia; y los terceros al de D. Mariano Caballero, secretario de la junta, con encargo primero de enterarse detenidamente de todos los establecimientos análogos al de cada uno en particular en esta ciudad y provincia, de su destino, dotacion, rentas y constituciones, del estado próspero ó decadente en que se hallan, y de los vicios y abusos que el abandono ó la malicia haya podido introducir en ellos: segundo, de elevar á la consideracion de la junta sus observaciones, proponer las providencias oportunas, y velar su cumplimiento: tercero, ejercer en ellos las facultades de la junta como superintendentes, dándola parte de todas las ocurrencias mas notables.

Y dichos señores aceptaron cada uno su respectiva comision, y ofrecieron cumplirla con el zelo, actividad y desinteres á que les empeñaba tan honroso encargo.

Como la real casa de Misericordia y su estado deplorable habian principalmente motivado la creacion de la junta, llamó la primera su atencion, encargando á su comisario presentase un estado del que tenia el establecimiento al tiempo de su instalacion, que presentó, y extractamos aqui.

„El comisario de la junta de beneficencia, encargado de la real casa de Misericordia, presenta su estado, recorriendo su dotacion, administracion, gobierno, número, educacion y empleo de los pobres, fondos y efectos.

„La dotacion de esta casa asciende á 3000 rs. de renta anual, procedentes de varias agregaciones de cofradías y obras pias que se le han hecho; pero su cobranza se halla de tal modo entorpecida, que apenas se cobra lo necesario para pago de sueldos de dependientes.

„Las rentas del hospicio se administran con separacion de las de expósitos, lo que hace embarazosa la cuenta y razon, divide los intereses de la casa, que disminuye por la multiplicacion de empleados. Del mismo defecto se resiente el gobierno económico de uno y otro departamento, que convendria reunir y organizar de un modo menos dispendioso.

„Cuarenta pobres adultos, hambrientos y andrajosos, y once criaturas con dos únicas nodrizas componen toda la familia de la casa.

„Diez onzas escasas de pan y tres de potage es el alimento diario de los pobres adultos. Sin camisa con que mudarse se pudren en la hediondez, y unos mal ajustados arapos los defienden apenas contra las intemperies; así su vegetacion es tarda y miserable. Los expósitos perecieron todos en el año pasado; no se ha salvado uno solo. Rezar el rosario todos los dias, y oír misa los festivos son todos los actos de religion que se practican en esta casa. No hai industria alguna en ella, y los pobres sin empleo vegetan en una torpe ociosidad, que los corrompe y desmoraliza. Se hallan inutilizados por falta de uso los talares, tornos y otros utensilios de la industria que algun dia se exerció en esta casa.

„No existe en la actualidad fondo alguno para restablecerla, fuera de los que aunque con lentitud van entrando á consecuencia de las providencias del excelentísimo señor prefecto central.

„Todos los efectos de uso quotidiano se hallan

deteriorados y consumidos; será necesario reformarlos todos, ó hacerlos de nuevo: tal es en bosquejo el estado que presenta la real casa de Misericordia de esta ciudad en el momento que se instala la junta de beneficencia."

En vista de esta exposicion la junta autorizó á dicho comisario para que aumentase la racion de los pobres en quanto lo permitiesen las facultades de la casa; diese disposicion de admitir dos nodrizas mas en el departamento de expósitos, y meditase medios de poner en actividad la industria de los pobres, dándoles ocupacion, tomando para ello las medidas que creyese necesarias, con todo lo demás que juzgase oportuno al restablecimiento de la casa y mejoramiento de la suerte de los pobres. (*Se continuará.*) (*Gazeta de Valladolid.*)

Madrid 19 de abril.

El diario de la Coruña del martes 9 de marzo de 1813 contiene el siguiente artículo:

„Un caballero asturiano, bien conocido por su patriotismo y literatura, nos ha remitido el siguiente papel, con las mayores instancias para su publicacion; y no pudiéndonos negar á complacerle, le insertamos á la letra."

„Señor editor: he visto las reflexiones críticas sobre la constitucion española y cortes nacionales impresas en Oviedo. Leí tambien en ellas sus profecías, acerca de las futuras, ó que van á constituirse. He observado finalmente todo quanto sobre el particular reitieren los papeles públicos, se habla por todas partes, y ha sucedido en varias elecciones de diputados que se han hecho ya para ellas. De todos estos resultados quiero proponer dos problemas á la nacion ilustrada, sus sabios é inteligentes.

1.º „¿Si las cortes que van á constituirse seguirán ó no los gigantes pasos de las anteriores, tendrán el mismo espíritu, y harán executar gustosamente lo deliberado por aquellas, ó no?

2.º „¿Si en caso de que por fines particulares no sigan dichos pasos, no tengan el mismo espíritu, y no hagan por finalizar la grande obra que aquellas dexan trazadas seremos más desgraciados viviendo baxo de ellas, ó baxo del dominio francés?

„Parece horrible este segundo problema; pero es preciso hacerle, porque teniendo ya la nacion adelantado tanto para su felicidad, si todo esto por desgracia se llegase á trastornar, créame vmd. que en uno y otro caso

.....bella, horrida bella,
Et multo Tibrim spumantem sanguine terno.

„Sírvasse pues insertar en su diario este artículo interesante, duplicándole en otro día para que mas fácilmente llegue á noticia de todos; y de este modo los hombres de talento puedan desenvolver y publicar sus opiniones, pues yo estoy tan deseoso de saber la verdad, como las operaciones de los rusos ó las revoluciones de la Francia, caso de que las haya. Es de vmd. su afectísimo servidor Q. S. M. B. = Un curioso."

La lectura de este artículo no puede menos de causar satisfaccion á los verdaderos amantes de la

patria. Por él vemos que la insurreccion sigue en todas partes los mismos pasos, y tiene el mismo carácter; iguales síntomas descubrimos desde Finisterre á las columnas de Hércules.

Una contrarevolucion, no sabemos si llamarla feliz ó fatal, está indicada en el seno de la insurreccion: en Cádiz se presiente y se anuncia, véanse los extractos de los periódicos de aquella ciudad insertos en nuestras últimas gazetas; y las mismas profecías se hacen en el opuesto extremo de la península.

Pero lo que debe dar mas consuelo á los buenos é ilustrados ciudadanos es el vislumbrar la esperanza de que sus hermanos, apartados de ellos más bien por el modo de ver las cosas que por la esencial diferencia de opiniones, vengán por fin, depuestos los odios y rencores, á reunirseles. ¿Qué otra cosa puede inferirse del segundo problema del curioso asturiano? ¿No se ve en él claramente la disposicion de los ánimos?

Verdad es que esta cuestion está concebida en términos inexactos y equivocados, y que á primera vista presenta un sentido diverso del que queremos encontrarle. Pero ¿quién no advierte que este lenguaje es el de las circunstancias; y que no bien desarraigada del vulgo insurgente la falsa idea de que los franceses han venido á España á sujetarnos á su dominio, los hombres ilustrados no pueden todavía hablar claro en los países no sumisos á la autoridad del Rei? Digámoslo aun otra vez, y otras mil que sea necesario; pues verdades que tanto interesan á la felicidad de la patria nunca está por demás el repetir las. Reconocer por Rei de España á un príncipe de la casa de Francia ¿es sujetarse al dominio francés? ¿Qué consecuencia! ¿Quándo se ha dicho tal absurdo sino en nuestra desgraciada insurreccion? ¿Es acaso la vez primera que un príncipe extranjero ha ocupado el trono de otra nacion? La Europa nos ofrece en el dia varios exemplares; y los italianos, los napolitanos, los westfalianos, los suecos, parte de los polacos y otros cien pueblos oirian con risa ó con indignacion si se les dixese que estaban sometidos al dominio de otro pueblo. ¿Qué responderian los ingleses, promovedores de todas las especies incendiarias que circulan por España, si les dixeran que estaban sujetos á la casa de Orange? Pero ¿á qué buscar exemplos extraños quando los tenemos domésticos y recientes? ¿Nuestros abuelos se tuvieron por transformados en borgoñones ni sujetos á aquel pueblo, porque Felipe el Hermoso y su hijo Carlos v empuñaron el cetro de España? ¿Creyeron nuestros padres que se sometían al gobierno de Luis xiv quando reconocieron por su Rei á su nieto Felipe?.....

Pero volviendo á los problemas del asturiano, á cuya solucion convida á los sabios é inteligentes, nosotros tambien deseáramos que los hombres ilustrados que siguen la buena causa consagrasen sus luces á resolverlos. El asunto no es tan difícil como importante; no faltan datos para decidir el primero, y presentado el segundo baxo su verdadero punto de vista, nos darán uno y otro resultados victoriosos en apoyo de la razon que movió desde luego á tantos buenos hijos de la patria á abrazar el único partido que habia para su salvacion.